
ПИСЬМА О ВОДКЕ В июле первый вице-премьер

Виктор Зубков направил в адрес главы кабинета министров

Владимира Путина письмо, в котором изложил идею соз-

дания Федеральной службы по регулированию алкогольно-

го рынка. Ее предлагается наделить всем комплексом

«функций по государственному управлению в сфере произ-

водства и оборота этилового спирта, алкогольной и спирто-

содержащей продукции». В конце июля Владимир Путин на-

ложил на письмо вице-премьера краткую резолюцию: «Сог-

ласен. Прошу подготовить согласованные проекты докумен-

тов. Продумайте возможность сокращения акциза». 

Появлению такой резолюции предшествовала долгая ап-

паратная работа, рассказали BG чиновники профильных ми-

нистерств. Первое заседание правительства, на котором пре-

мьер-министр дал поручение представить соображения по

решению целого ряда проблем в алкогольной отрасли (клю-

чевые — снижение нелегального оборота алкоголя и рост

собираемости акцизов), состоялось еще 26 мая. Вскоре, 18

июня, Виктор Зубков провел еще одно заседание, на кото-

ром впервые и прозвучала мысль о едином регуляторе «для

выработки единой и согласованной позиции и контроля ис-

полнения поручения». 

В своем письме к Владимиру Путину вице-премьер под-

черкивал, что идею «сконцентрировать все функции госре-

гулирования в сфере производства и оборота этилового

спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции в од-

ном федеральном органе исполнительной власти» призна-

ли целесообразной все участники совещания. Однако, как

оказалось, мало кто из участников был в курсе такого пред-

ложения до начала заседания. Чиновники, принимавшие в

нем участие, рассказывают, что «пункта про единый орган

федеральной алкогольной власти» не было в повестке засе-

дания, рассылаемой по министерствам и службам.

Изначально функции регулирования стратегического во-

дочного рынка взяло на себя Министерство промышленно-

сти и торговли (Минпромторг), рассказывают информиро-

ванные о ходе рассмотрения вопроса чиновники. По сло-

вам источников, близких к аппарату Виктора Зубкова, такая

идея серьезно обсуждалась в правительстве — правда, тог-

да предлагалось ограничить регулирование только рынком

спирта, создав в структуре министерства профильный отдел.

Впрочем, за две недели, что готовился протокол совеща-

ния у Виктора Зубкова, пыл представителей Минпромторга

«навести порядок на водочном рынке» поутих, и в итого-

вом протоколе-поручении подготовить соображения по по-

воду создания единого регулятора предлагалось трем ми-

нистерствам — Минфину, Минсельхозу и Минэкономики. 

ПЕРВЫМ БУДЕТ Оперативнее всех на поручение

премьера отреагировал Минсельхоз. В начале августа мини-

стерство разослало на согласование в профильные ведом-

ства и службы проект указа о создании Федеральной служ-

бы по регулированию алкогольного рынка. Проект указа

предполагает, что курировать создаваемую службу будет,

естественно, сам Минсельхоз. Появление первого проекта

создания единой службы в стенах Минсельхоза неудиви-

тельно. Еще 18 июля участники совещания у Виктора Зуб-

кова заметили интересную деталь: в списке приглашенных

значились сплошь представители федеральных мини-

стерств и служб, единственным исключением был представ-

лявший «территориальные органы власти» Николай Архи-

пов, который тогда отвечал в мэрии Санкт-Петербурга за

работу потребительского рынка. «На языке бюрократии

приглашение местного чиновника на совещание такого уров-

ня могло означать только одно: скоро его ждали в Моск-

ву»,— сказал тогда BG один из участников совещания. Со-

беседник BG в этом не сомневался, его интересовало лишь,

в рамках какой структуры будет работать господин Архипов

— Минсельхоза или аппарата правительства. После того как

в конце июля было объявлено о том, что Николай Архипов

занял вакантную должность замминистра сельского хозяй-

ства Алексея Гордеева и будет отвечать в том числе за ра-

боту с розничной торговлей, алкогольной и табачной про-

мышленностью, стало понятно, какое ведомство будет регу-

лировать алкогольную отрасль. 

Предложения Минсельхоза практически дублируют за-

дачи, которые поставил перед новой службой Виктор Зуб-

ков. Единый орган, по версии авторов проекта указа, займет-

ся «выработкой государственной политики и нормативно-

правовым регулированием», «контролем и надзором» и

«оказанием услуг» в алкогольной сфере. В пояснительной

записке к проекту указа сказано, что под «контролем и над-

зором» понимается «установление государственных стан-

дартов и утверждение технических условий», а также «ус-

тановление порядка сертификации основного технологиче-

ского оборудования для производства указанной продук-

ции» и утверждение перечня видов такого оборудования.

В своем письме Владимиру Путину от 18 июля первый ви-

це-премьер также предлагал доверить создаваемой служ-

бе выработку госполитики и нормативно-правовое регули-

рование в сфере производства и оборота алкогольной про-

дукции, установление госстандартов в области ее произ-

водства и порядка сертификации основного технологиче-

ского оборудования для производства указанной продук-

ции. Эти пункты тоже вошли в проект Минсельхоза.

Однако ряд предложений Виктора Зубкова, заинтере-

совавших участников рынка, в документ не попали. Так, в

проекте Минсельхоза ничего не сказано про «организацию

перемещения спирта по стране». Участники рынка счита-

ют, что вице-премьер имел в виду создание уполномочен-

ного государственного перевозчика спирта: сейчас никаких

ограничений на движение спирта по стране не существует. 

МИНФИН ПРОТИВ МИНСЕЛЬХОЗА Одна-

ко процесс создания министерства водки может затянуться.

Проект подготовленного Минсельхозом указа уже завер-

нул Минфин — как «нуждающийся в значительной пере-

работке». В Минфине посчитали, что данным проектом Мин-

сельхоз хочет просто вернуть себе те полномочия, которых

ведомство лишилось 1 января 2006 года со вступлением в

действие новой редакции 171-го федерального закона «О

госрегулировании производства и оборота этилового спир-

та, алкогольной и спиртосодержащей продукции». Новая ре-

дакция отменила порядок закупки спирта по квотам, выда-

ваемым Минсельхозом, который также занимался выда-

чей другой согласовательной документации. «Пока пред-

ложения Минсельхоза сводятся к тому, чтобы передать ему

часть функций Ростехрегулирования — выработку стандар-

тов и утверждение технических условий, но к регулированию

алкогольной отрасли, ради которого создается новый орган,

все это имеет опосредованное отношение»,— считает на-

чальник отдела нормативного регулирования контроля и

надзора за производством и оборотом этилового спирта

Минфина Вячеслав Спирин. 

Если создаваемый орган будет заниматься лишь сер-

тификацией оборудования и выработкой госстандартов,

проблемы легальных водочников останутся нерешенны-

ми, соглашаются участники рынка. Например, Союз про-

изводителей алкогольной продукции уже давно лоббиру-

ет более радикальные меры, важнейшие из которых —

введение единой ставки акциза и ее снижение. 

Руководитель департамента внешних связей ФГУП

«Росспиртпром» Дмитрий Добров создание единого орга-

на поддерживает, но отмечает, что передать одному госор-

гану абсолютно все полномочия по регулированию рынка бу-

дет непросто. «Взимание акцизов исторически курирует

Минфин, лицензии на деятельность на рынке выдает Фе-

деральная налоговая служба, она же курирует работу ЕГАИС

и уже к ноябрю должна представить и начать внедрять новое

ядро программы; экспортно-импортные операции лежат в
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ВЕРТИКАЛЬ ВОДКИ РОССИЙСКИЙ РЫНОК ВОДКИ ВПЕРВЫЕ С СОВЕТСКИХ

ВРЕМЕН МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ ЕДИНУЮ РЕГУЛИРУЮЩУЮ СТРУКТУРУ ФЕДЕРАЛЬНОГО УРОВНЯ.

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ВЛАДИМИР ПУТИН ОДОБРИЛ ИДЕЮ СОЗДАНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 

ПО РЕГУЛИРОВАНИЮ АЛКОГОЛЬНОГО РЫНКА. ТЕПЕРЬ ЧИНОВНИКИ И УЧАСТНИКИ РЫНКА 

ГАДАЮТ, КАК СКОРО И НА БАЗЕ КОГО ИЗ ПРЕЖНИХ РЕГУЛЯТОРОВ АЛКОГОЛЬНОЙ ОТРАСЛИ —

МИНФИНА, МИНСЕЛЬХОЗА, МИНЭКОНОМИКИ ИЛИ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ — 

БУДЕТ СФОРМИРОВАНО НОВОЕ ВЕДОМСТВО. АННА РЯБОВА

ЕСЛИ СОЗДАВАЕМЫЙ ОРГАН 
БУДЕТ ЗАНИМАТЬСЯ ЛИШЬ 
СЕРТИФИКАЦИЕЙ ОБОРУДОВАНИЯ 
И ВЫРАБОТКОЙ ГОССТАНДАРТОВ,
ПРОБЛЕМЫ ЛЕГАЛЬНЫХ 
ВОДОЧНИКОВ ОСТАНУТСЯ 
НЕРЕШЕННЫМИ

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

➔

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ВЛАДИМИР ПУТИН

СОГЛАСИЛСЯ С ТЕМ, ЧТО РЕГУЛЯТОРОВ

НА АЛКОГОЛЬНОМ РЫНКЕ 

ДОЛЖНО БЫТЬ НЕ ТРОЕ, А ОДИНД
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